

# LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre..... \$ 1 00  
 Exterior: Por año..... 5 »

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1971—EUROPA—1971

## Centro Socialista Obrero

El lunes 18 de Marzo, á las 8 y 1/2 p. m. este Centro celebrará en su local social, Europa 1971, una conferencia en conmemoración del 24° aniversario de la *Commune* de París.

Quedan invitados los socios y todos los que simpatizan con las ideas socialistas.

Se invita á los socios á la asamblea extraordinaria que tendrá lugar el sábado 23 de Marzo, á las 8 y 1/2 p. m., para discutir el siguiente

Orden del día:

- 1° Lectura del acta de la asamblea anterior
- 2° Correspondencia
- 3° Informe de los delegados al Comité Central.
- 4° Asuntos varios.

EL SECRETARIO.

## 18 de Marzo de 1871

En este día, los trabajadores de París escribieron una página gloriosa de la historia del proletariado, proclamando la *Commune*, que venía á saldar las instituciones republicanas amenazadas de muerte por la burguesía reaccionaria que encabezaba el bandido Thiers, y que había hundido á la Francia, llevándola á la guerra y á una bancarrota general.

El proletariado de París se sublevó en 1871 y fundó la *Commune* para que fuesen realizados los derechos del hombre proclamados en la gran revolución de 1789 queriendo destruir el régimen capitalista que impedía llegar al completo goce de esos derechos.

La lucha entre la reacción y el progreso, iniciada con la proclamación de la *Commune*, terminó desgraciadamente para el proletariado que representaba la segunda tendencia.

Este fué derrotado por la soldadesca ebria de sangre que en grandes masas arrojó Thiers sobre París.

Pero, aun vencida, la *Commune* merece el recuerdo entusiasta de los trabajadores que luchan por su emancipación.

El valor heroico de aquellos que por ella se sacrificaron, nos sirve de estímulo para proseguir la marcha emprendida, sin vacilaciones de ninguna especie.

Honor á los defensores de la *Commune*! Viva el socialismo internacional!

## El partido radical

## Y LOS SOCIALISTAS

Nuestras ideas sobre el radicalismo argentino y su importancia para la clase obrera, han merecido algunas objeciones de parte del compañero que se firma *Catilina*, quien nos remitió, pidiendo lo publicásemos, el artículo que nuestros lectores habrán visto en el número anterior de LA VANGUARDIA.

Como lo prometimos, vamos á contestar, al compañero *Catilina*, cuyas observaciones nos parecen en parte aceptables, y en parte completamente faltas de lógica.

Admitimos que el triunfo del partido radical nos ponga en mejores condiciones de hacer fructífera nuestra propaganda y desarrollar la acción de la clase obrera como partido político independiente de la burguesía; aunque este resultado creemos se deberá no á las garantías de libertad que nos dé el radicalismo, sino al desencanto que sufrirán los trabajadores radicales cuando vean y sientan las consecuencias de la nueva política burguesa, incapaz de mejorar en nada la misera situación de ellos.

Y aquí nos conviene hacer presente que no hemos pretendido atraer al socialismo, con nuestra propaganda, á todos los trabajadores que militan, en las filas radicales, pues nunca nos pareció posible conseguir tal cosa y menos por la fuerza de las palabras. Ha sido nuestro intento, como lo será siempre, contribuir á la formación del partido socialista, enseñando á los trabajadores cuáles son sus intereses y cómo prometen defenderlos los partidos de la burguesía, aun el más popular de la República, que es tenido por el futuro salvador del país.

Sabemos que á nuestro tiempo podrá venir sólo una parte de los trabajadores afiliados al radicalismo: el número suficiente, sin embargo, para que mañana, unidos á los socialistas de hoy y á los que todavía no están en ningún lado, formen un partido obrero capaz de hacer sentir su influencia en las cuestiones que hoy resuelve por sí sola la burguesía con arreglo á su interés de clase explotadora.

La existencia de nuestro partido no impedirá que el radicalismo siga su camino y llegue al poder para realizar la reforma política que de él espera *Catilina*. Por que si el partido radical triunfa completamente, ello se deberá á los remingtons más que al esfuerzo de los ciudadanos en las luchas electorales.

Siendo socialistas, de ninguna manera podríamos negar la teoría de la evolución, ni desconocer cuánto debemos tenerla presente para fijar los rumbos de nuestra conducta. Pero creemos precisamente que la acción del partido socialista favorecerá el proceso de la evolución social, y permitirá que ésta sea tan laboriosa y tan rápida como conviene á los fines ulteriores del socialismo.

Queremos confiar el desarrollo de la evolución á las fuerzas y las inspiraciones de un partido como el radical, falto de ideales, sin programa ajustado á las necesidades de la capacidad política y económica del país en la actualidad, nos parece un propósito suicida que los socialistas debemos combatir abiertamente.

Y cualquiera comprenderá que aun defendiendo la acción política de los trabajadores con independencia de todos los partidos burgueses, no creemos que el socialismo pueda triunfar sin que el partido radical de nuestros días, y otros mas radicales que aparecerán en el futuro, hayan pasado por las esferas del gobierno, haciendo ver al pueblo trabajador lo que éste puede esperar de la burguesía, incluso sus elementos más progresistas.

Si queremos la organización de los trabajadores en partido político; como lo quieren los socialistas de todos los países, es con el fin de no retrasar la evolución social y darla su natural expansión.

Para que la burguesía (cualquiera sea el partido que la dirija) implante todas las reformas previas reclamadas por el socialismo, se necesita que los trabajadores la empujen y la obliguen á hacerlo. Y la obtención de esas reformas dará lugar lógicamente á que la clase trabajadora busque y alcance al fin otras, mas fundamentales que la emanciparán por completo del yugo capitalista.

Aunque nos echen de los Comicios á rebencazos (para los radicales se emplean balas), los socialistas debemos luchar para defender los intereses de la clase obrera y preparar su futura emancipación; y esto podemos hacerlo desde ya en un país donde no reina el despotismo ruso, á pesar de los atentados á la libertad propios de la actual política caudillera.

## Indiferentismo obrero

Millares de obreros manuales que hasta hace poco sufrían en silencio su miseria, creyendo que el destino, la fatalidad, era la causa de que estuviesen en continua lucha con las necesidades de la vida, salieron de ese error cuando el obrero intelectual empe-

zó á probarles científicamente la verdad de las cosas, señalándoles de una manera clara el camino que debían seguir y el enemigo contra quien habían de luchar para ver respetados sus derechos y concluidos sus sufrimientos.

Hoy esos obreros han abrazado con entusiasmo y decisión las teorías del socialismo, porque comprenden que solamente éste les pondrá en posesión del bienestar que les pertenece como premio á su trabajo.

Sin embargo, son muchos los obreros que soportan con paciencia la esclavitud á que están sujetos, en la creencia de que ese es su destino, prolongando así su malestar y retrasando con ese indiferentismo la marcha de la clase trabajadora hacia su completa emancipación.

Además, muchos se asustan al oír nombrar «el socialismo», porque no lo conocen bien á fondo.

Pero día á día, aquellos más sensatos que estudian los buenos resultados que darán las reformas especificadas en nuestro programa, pasan sin dilación á formar en las filas del partido socialista.

El socialismo quiere la emancipación de la clase obrera para dar á cada uno lo que le pertenezca, desterrando para siempre la explotación del trabajo del obrero, que hoy solamente percibe una mínima parte del monto de lo que produce.

Queremos abolir la propiedad privada (terrenos, máquinas, etc., etc.) para que pase á manos de los trabajadores (que los seremos todos los hábiles por la edad, y la salud), no como nuestra particularmente, pues será de la colectividad, sino para vivir desahogadamente, con todas las comodidades posibles. Y por último, queremos abolir la clase capitalista burguesa, porque su existencia da por resultado todos los males que hoy aquejan á la humanidad: la miseria, el embrutecimiento y el crimen...

Obreros! no seáis indiferentes ante el movimiento de reivindicación en que vuestra clase está empeñada, y apoyando todos con valor la causa que defendemos, no os hará esperar la hora de nuestra emancipación, el triunfo del socialismo!

R. CARREIRA

Al régimen capitalista, que hace de millones de hombres los esclavos de unos pocos, y de estos pocos los esclavos de su misma riqueza, sucederá un régimen armónicamente combinado de asociaciones de producción, que se cambiarán fraternalmente entre sí los productos de su respectivo trabajo y cooperarán libremente al bienestar material y moral de todos.

A esta grande y bienhechora Revolución, que es la vida misma que incesantemente todo lo crea y todo lo transforma, tiende los brazos la inmensa multitud de los desheredados, que de la existencia no conocen más que los sufrimientos porque el fruto de su trabajo les ha sido arrebatado por otros.

Esta es la Diosa que, rompiendo las cadenas, destruirá la sociedad burguesa fundada sobre la iniquidad.

RICARDO WAGNER

## En plena Jauja

«NO HAY POBRES EN LA REPÚBLICA ARGENTINA»

El señor Helguera es un hombre que cuando se propone una cosa no para hasta conseguirla, aunque tenga para ello que saltar por encima de cuantas trabas le opongan la lógica y el buen sentido. Así, se puso entre ceja y ceja que había de demostrar que la República Argentina era una Jauja, y que en toda su extensión no había un pobre ni para remedio; y, dicho y hecho: manos á la obra hasta salir con la suya.

Una empresa semejante, que hubiera hecho caer los brazos á cualquiera antes de empezarla, ha sido para nuestro hombre la cosa mas fácil y sencilla de este mundo, ó más

bien dicho, una diversión, pues todo se ha reducido á un paseo triunfal por los teatros, frontones, garitos, hipódromos y demás centros recreativos de Buenos Aires.

Y—ni que hablar—el éxito más completo ha coronado la obra, como lo habrán podido ver los que han leído *La Prensa* del 7 del corriente.

Resulta de las investigaciones de don Helguera que nadamos en la abundancia, y nos quejamos de puro vicio, pues tenemos dinero para consumir artículos de primera y hasta para derrocharlo en toda clase de diversiones. Así como sueña.

Ahí están en el mercado, desde algunos meses atrás, arriba de 20.000 bolsas de azúcares terciadas que se ofrecen al increíble tipo de 1.80 y 2 pesos los 10 kilos, cuando la de París refinada vale 6.50, sin que nadie quiera hacerse cargo de ella «porque los consumidores cuentan indudablemente con amplitud de recursos para no verse obligados á consumir azúcar secundaria.»

Hay otras 7.000 de arroz quebrado á un 25 por ciento menos que el de grano entero, y andan ofreciéndose de mayorista en mayorista millares de bolsas de porotos sanos, sustanciosos y de un valor nutritivo igual al que la moda (!!!) preconiza como buenos, y sin embargo, «mientras éstos se pagan á 2.20 y 2.30 los 10 kilos, aquellos no pueden colocarse ni á 70 centavos, encontrándose el consumidor toda clase de peros.»

En Europa,—es siempre nuestro hombre el que tiene la palabra,—esos artículos, lo mismo que el pan de segunda y tercera clase, son consumidos por el proletario; pero aquí las cosas pasan de muy diversa manera. Pregúntese á los molineros cuál es su preocupación constante, y responderán que es la de colocar las harinas segundas y terceras á los tipos que razonablemente valen por la riqueza nutritiva que contienen. Para salir de ellas tienen que venderlas á precios ruinosos....»

De donde se desprende que «nuestra población» cuenta con medios hasta para consumir artículos de lujo y (atajen!) que no hay pobres en la República Argentina!

Como se ve, la deducción no puede ser más lógica y natural, mucho más si se tiene en cuenta que es un colaborador de *La Prensa* el que se ha estrujado el majín para sacarla.

Pero,—y aquí vienen los peros que nos sugieren los porotos, digo, los argumentos de Don Helguera,—¿de qué población se trata? De la que va á los frontones, á los hipódromos, etc., que viste bien; se alimenta mejor y aun tiene para divertirse y pasar la gran vida? Pero esa, señor nuestro, es una parte sola de la población y no toda.

O querrá Vd. imitar á sus cómplices, los economistas burgueses, que hablan de riqueza nacional y hacen de cada habitante, por obra y gracia de un fantástico término medio, un poseedor mas fantástico aún de cierta suma de dinero, que por lo regular no ha visto nunca reunida en sus bolsillos y de cuya pertenencia no tiene ni la más remota idea.

Si es así, puede Vd. ir sacando también, por el número de pavos trufados y de botellas de champagne que consume la clase alta, la parte ó promedio que consumimos nosotros, aunque tengamos que confesar, si llega el caso, que hasta la fecha no le hemos sentido el olor ni á un cuarto ó ochavo de los avechuchos, ni de las botellas, y mucho menos á los medios ó promedios.

Ah, señor Helguera, cómo se conoce que Vd. no quería encontrar pobres, cuando ha ido á buscarlos á los frontones ó hipódromos! Si Vd. en vez de ser un economista burgués, ó lo que es igual, un encargado de misificar las cosas, fuese un hombre sincero como no deja de haberlos, aunque en número escaso, en la clase á la cual Vd. sirve ó pertenece, seguramente que no hubiera obrado así, ni hecho alarde de tanto cinismo, burlándose hipócritamente de las miserias y sufrimientos de millares y millares de trabajadores.

Que no hay pobres en la República Argentina! Y qué son esos peones de los yerbales de Misiones y de los ingenios de azúcar de Tucumán; esos sirvientes ó siervos de Santiago del Estero; esos millares de desgraciados que van á engancharse en el ejército de línea, huyendo de la explotación capitalista y de los reglamentos patronales, mas duros é inhumanos que la misma disciplina militar?

Y sin ir tan lejos, ¿no tenía Vd. aquí, en esta capital, á esa inmensa multitud de obreros mal vestidos, peor alimentados, hacinados en conventillos inmundos, mostrando sus miserias en esa misma Avenida de Mayo, que ellos han construido, que ellos limpian y refaccionan continuamente, para que Vds. puedan ir á surtirse de los lujosos géneros expuestos en sus escaparates y á refrescarse placidamente, bajo los toldos y entre las plantas de sus cafes, con las bebidas que otros obreros fabrican, transportan y os sirven en límpidas copas y bandejas, fabricadas tambien por manos obreras.

Que hay dinero en abundancia y que se derrocha en toda clase de diversiones! Lo sabemos; pero lo derrochan los que en nada ó en muy pequeña parte contribuyen á crear los valores que ese dinero representa; no ya los que sudan de la mañana á la noche por un denigrante salario equivalente al múltiplo de sus necesidades. Porque en esta Jauja, como en las demás que explota el capitalismo, mientras unos, los zánganos de la colmena social, tienen hasta para lo supérfluo, otros, los que todo lo producen, carecen de lo necesario.

Y cuando estos, ante tan palmaria injusticia, llegan á levantar su voz de protesta, entonces sale el mistificador de oficio, el Helguera ú otro lacayo de la pluma, con sus tergiversaciones, sus sofismas, sus tartufismos, para hablarles de derroches que ellos no hacen, de abundancias que no conocen; para exigirles que consuman los artículos averiados ó de mala calidad, que no se dan á los cerdos por que los rechazan.

En Europa, dice, esos desperdicios son consumidos por el proletariado. Desgraciadamente, es cierto. El proletario europeo ha tenido la candidez de tomar por ciertas las fibulas que les contaban sus explotadores, y de seguir estúpidamente sus consejos.

Le decían que el trabajo era una virtud y la abstinencia una cosa santa, y él, creyendo al pié de la letra esas sandeces, aumentaba el tiempo de su tarea diaria y disminuía los platos de su mesa, sin fijarse que los que lo presentaban el trabajo como una virtud, vivían en la ociosidad; que los que le hablaban de la abstinencia como de una cosa santa, comían y bebían opíparamente, y que cuanto más trabajaba y reducía sus gastos, tanto más aumentaban sus penurias y miserias.

Los trabajadores de la Argentina tienen en el proletariado europeo un espejo donde mirarse. En los países en que es más corta la jornada de trabajo, como en Inglaterra, rigen los salarios mas altos, y viceversa, donde se trabaja 14 y 16 horas por día, como en ciertas comarcas de Italia, allí el obrero no gana ni con que saciarse el hambre.

Los proletarios de Europa han comprendido la mistificación de que han sido víctimas, y se disponen á acabar con ella. Es preciso que los de la Argentina veamos el engaño antes de caer en las redes que nos tienden. En vez de alargar la jornada de trabajo, tratar de acortarla; en vez de reducirnos á un solo aposento y á vivir en la mayor promiscuidad procurar tener todos los que sean necesarios para el aseo y la comodidad de nuestras familias; en vez de artículos adulterados ó de mala calidad, como los que nos recomienda el señor Helguera, hacer de modo que podamos adquirir los más sanos y nutritivos; en fin, todo lo que sea necesario á la vida material y moral del hombre: alimentos, casa, ropas, teatros, libros, escuelas, todo lo debemos tener en cantidad suficiente. Si, instrucción sobre todo, porque la vida no debe reducirse á un continuo afán por adquirir el puñado de alimentos que reclama nuestro estómago.

Para esto es necesario que demos de una vez al traste con las prevenciones y los prejuicios burgueses, con todos los sofismas con que nos engañan. Nada de limosnas, de desperdicios, de artículos deteriorados. Elevémosnos á la dignidad de hombres conscientes, y, ante la burguesía, unida para explotarnos, estrechemos nuestras filas para defenderlos, para reclamar lo que es nuestro, para exigir lo que nos pertenece, para arrebatár á nuestros explotadores lo que nos han usurpado.

## Al alcance de todos

Decía muy bien el compañero Eduardo García en el número pasado de LA VANGUARDIA, que no basta con aspirar al triunfo del socialismo para ser socialistas y que es un deber de cada uno cooperar en la medida de sus fuerzas para que llegue cuanto antes el día de la emancipación.

Ahora bien, yo propongo una idea conducente á este fin, que me parece que puede ser llevada á la práctica con poco ó ningún sacrificio. Se trata simplemente de que cada compañero se tome la obligación moral ó como quiera llamársele, de hacer un suscriptor para el periódico. Entre sus amigos, parientes ó conocidos siempre encontrará alguno, por poco que se mueva, dispuesto á suscribirse.

El resultado sería inmensamente beneficioso para nuestra causa. En poco tiempo LA VANGUARDIA duplicaría el número de sus suscriptores, su acción se extendería á un radio mucho más vasto y la propaganda socialista se difundiría con mucha mayor rapidez.

Todo consiste en querer; en tomarse esa pequeña molestia. Tal vez alguno, por su situación excepcional, se halle en la imposibilidad de hacerlo. En cambio á otros les será fácil hacer tres ó cuatro. Y váyase lo uno por lo otro.

El periódico es el uno de los mejores medios para hacer conocer nuestras ideas y presentarlas tal cuales son, evitando así que sean falseadas y desnaturalizadas por nuestros adversarios.

Por consiguiente, hacer suscriptores para el periódico significa destruir los sofismas de nuestros enemigos y atraernos las simpatías de millares de hombres que nos combaten porque no conocen nuestros principios, y que serán, á no dudar, sus mas ardientes y abnegados defensores, una vez que los hayan comprendido en toda su pureza y su verdad.

Como dejo dicho, todo consiste en que cada uno se tome la molestia de hacer un suscriptor para LA VANGUARDIA. Esto, bien entendido, para los que no pueden hacer más.

Los que están en condiciones de poder escribir, hablar ó cooperar con algo al mejor éxito de los trabajos del Centro, creo, como el compañero García, que deben ingresar en él sin pérdida de tiempo y no limitarse á ser espectadores de lo que sus compañeros hacen.

PEDRO BURÓS

## El gran peligro

Hace ya algun tiempo se espantaba la Europa oyendo decir: «Tengan cuidado, están despertando allá en las estremidades del Asia, centenares de millones de orientales, los cuales, cuando estén suficientemente armados, se echarán con ímpetu sobre Europa, como una nueva invasión de los bárbaros.»

Hoy ya no existe más el peligro bastante ridículo de la invasión con que se amenazaba á la Europa. Se le ha reemplazado por el peligro industrial que se pinta más ó menos de la manera siguiente:

«Mil millones de asiáticos, cuyo salario diario es, por término medio, muy inferior á cincuenta centésimos, instalan allá la gran industria. Se prepara una producción enorme que por sus precios baratísimos se asegurará fácil salida, á pesar de todo lo que otros hagan en contra.

«Los productos europeos deben desde luego declararse vencidos por esa competencia, por esa producción tan barata, contra la cual toda resistencia resultará estéril, porque los precios serán tan ínfimos que los derechos de aduana no podrán impedir la introducción de los productos.

«Esta inundación de productos es lo que espanta á la Europa. Teme la abundancia, porque en el actual orden de cosas esa abundancia será causa de la más espantosa miseria! No puede ser mayor la contradicción, y sin embargo, es la cosa más lógica y natural del mundo en la sociedad burguesa, bajo el régimen capitalista!

Y se explica: esos productos asiáticos, introducidos en Europa á más bajo precio que el que cuesta producirlos en las fábricas europeas, obligarán á muchos establecimientos á cerrar sus puertas y á dejar á sus obreros en la calle. Aumentará la desocupación y por consiguiente, la miseria.

En una sociedad socialista sucedería lo contrario. La abundancia de productos traería el bienestar de las poblaciones, por que estarían al alcance de todos, y no como hoy, en manos de una pequeña minoría que detenta los medios de producción y acapara toda la riqueza social, dejando para los que la producen una pequeña parte, lo suficiente para mantener el número de obreros necesarios á la producción.

Pero estamos en pleno capitalismo, y las cosas andan al revés de como deberían andar. La ley de la competencia obliga á los industriales á abaratar los productos, y como para abaratarlos no siempre se cuenta con medios perfeccionados, se impone para el patrón la necesidad de bajar los salarios ó aumentar las horas de trabajo. Total, que quien sufre al fin las consecuencias es siempre el obrero.

Si los economistas burgueses hablan de esa invasión de productos asiáticos, no es con otro objeto que el de asustar á los trabajadores europeos y hacer que se resignen á la baja de los jornales y al aumento del horario, si no quieren que se cierren las fábricas ó sean sustituidos por obreros chinos.

Felizmente, las teorías socialistas están bastante difundidas entre las clases trabajadoras del viejo mundo, y son de espantar al proletariado consciente, le anuncian que está cercano el día de su emancipación.

La competencia de los productores de Asia, producirá el mismo efecto que la multiplicación y el perfeccionamiento de las máquinas: hará engrosar las filas del proletariado, ó lo que es lo mismo, del ejército de la revolución social.

Millares de obreros y de pequeños burgueses que aun no han comprendido la necesidad del socialismo, la comprenderán fácilmente cuando vean que ya no tienen cabida en el presente régimen social y que es necesario el esfuerzo de todos para acabar con el poder de la clase que lo monopoliza.

Si hoy día hay miseria, no es porque la tierra haya dejado de producir ó por que haya aumentado tanto el número de los que la habitan, que ya no alcanzan los alimentos para todos. Al contrario, gracias á las máquinas y otros métodos perfeccionados de producción, hoy se produce mucho más que antes, y es precisamente porque los obreros producen en seis meses lo que no se consumía en un año, que se cierran las fábricas y estallan esas terribles crisis industriales, sembrando la ruina y la miseria en las clases trabajadoras.

Lo que se impone, por consiguiente, no es suprimir las máquinas ó disminuir la producción, sino convertirlas en propiedad social ó común, ponerlas, junto con la tierra, los transportes, etc., en manos de toda la colectividad, para que ella, que es la que las hace producir, goce de sus beneficios.

Solo así podrá la humanidad salir del tremendo caos en que se encuentra, y no verse cada vez más pobre y desgraciada á medida que aumentan sus riquezas.

En el socialismo, ya no resonarán las palabras desesperadas: «el año es bueno, las cosechas son espléndidas: tenemos la miseria.»

JUAN TOULOUSE

## CORRESPONDENCIA

Minas de la Carolina (Prov. San Lui)  
Marzo 9 de 1895

Compañeros de LA VANGUARDIA:

Aquí me tienen de vuelta despues de muchos años de ausencia de estas minas, ó como dicen aquí, en el mineral de La Carolina.

La República Argentina no tiene minas cuya explotación pague los gastos, como no tiene carbon de piedra á pesar del bombo que meten los patrióticos ignorantes sobre nuestras supuestas riquezas mineras y por mas que los así llamados sabios inventan miles de cuentos fantásticos para engañar á los patriotas, con el fin de que les den puestos, sueldos y subvenciones de la caja del Estado.

La historia de nuestras minas es muy interesante, porque demuestra tan á las claras la anarquía que reina en la organización capitalista actual; anarquía que explotan los especuladores insolentes y los infames jugadores de la Bolsa, para saquear los bolsillos de los incautos pequeños burgueses, y para apropiarse sus pesitos, ahorrados durante largos años de una vida azarosa y de penurias sin cuento.

La especulación en minas tiene un aliciente

irresistible para todos los capitalistas que no saben que la explotación de las minas es un simple juego de azar. Pues la ciencia es hasta aquí absolutamente impotente para poder predecir si un criadero, por mas rico que sea en la superficie, contiene ó no minerales explotables en algunos metros de hondura. Muchísimas veces el metal rico se corta á poca profundidad y desaparece del todo. Verdad que tambien puede darse el caso que mejore, pero eso es muy raro, y siempre la minería es un juego, en que muchísimos pierden y poquísimos ganan.

Con todo son numerosísimos los capitalistas que emplean sus fondos en este juego, y aunque miles salgan arruinados en él, siempre hay otros miles que vuelven á pegar el mismo salto peligroso en el vacío.

Un buen ejemplo de esta anarquía que prevalece en la especulación minera, nos ofrece la historia de las minas de esta localidad.

Descubrieron los españoles el oro en los cerros de la Carolina en 1786. No cabe duda que ellos sacaron mucho metal bueno de estas vetas y que estos criaderos han sido muy ricos en la superficie, pero según han ido bajando las labores, ha ido mermando mas y mas su ley de oro que á los 50 y 80 metros era ya muy baja, así que la mayor parte de los mineros emigraron y quedaron solamente unos pocos pobres pilquineros que trabajan en esta dura faena peligrosa con sus familias, sacando unos pocos centigramos de oro diariamente que venden á los pulperos para comprar los escasos medios de manutención que necesitan.

Por los años 1830 á 40 unos capitalistas llamados Olmos, Piñeiros y Gimenez abrieron unos socavones de desagüe y llegaron á la veta en la hondura de unos 80 metros; pero el metal era pobre y abandonaron la faena. En 1864 vino un minero Schmidt, habilitado por unos capitalistas franceses, y armó una maquina para extraer el oro, un trapiche, pero perdió su capital. En 1871 dicho Schmidt, en compañía de Lallemand y el capitalista Euler volvieron á emprender el laboreo. El último murió y su heredero Maun junto con el socio Lallemand vendieron las acciones de la empresa á los grandes capitalistas Wower y Frendelemburg. Estos últimos gastaron mucho dinero y armaron grandes máquinas, pero el metal era muy pobre y la empresa quebró. La mina fué rematada judicialmente pasando á manos de la compañía inglesa Western Argentine Mining Company. Volvió esta compañía á invertir muchos cientos de miles de libras esterlinas, dinero todo de pequeños burgueses de Londres, á quienes se hizo creer que la compañía anterior había quebrado porque los directores y administradores nada habían entendido de trabajos de minas, y se mandó á los grandes y célebres ingenieros ingleses Allam, y Hartmann, que ganaron pingües sueldos, como directores; pero la compañía volvió á quebrar. Es sabido que los empresarios fundadores de la compañía ganaron mucho dinero haciendo subir artificialmente—por medio de trampas—el precio de las acciones en la bolsa. Ahora se ha vuelto á formar en Londres la compañía Argentine Concessions haciendo creer otra vez á los accionistas pequeños burgueses que Hartmann y Allam no habían entendido nada de trabajos de minas, pero que ahora ellos tenían contratado el grande y célebre ingeniero Deering de primera clase, para dirigir los trabajos, que sin duda darán mucho oro. Efectivamente el Sr. Deering informó que las leyes de geología prometían un brillante negocio, aunque por ahora no se sacaba ni un solo gramo de oro, y con este informe engañoso se han hecho subir las acciones al 350 por ciento, ganándose los empresarios fundadores por la venta de las suyas, un 250 por ciento, y embolsando el Sr. ingeniero Deering muchos miles de libras esterlinas por sueldos, hasta que el capital de la compañía se habrá gastado otra vez y se declarará la compañía como quebrada. Lo que es inevitable, pues no se saca ni nunca se sacará nada de dicha mina.

Que anarquía!

Aunque se hayan perdido ya tantos capitales infructuosamente en esta mina, y habiéndose probado tantas veces que ya no hay oro suficiente para cubrir los gastos de extracción, siempre vuelven algunos empresarios especuladores á engañar á los pequeños capitalistas por medio de grandes y célebres ingenieros, arrancándoles su dinero ahorrado, enriqueciéndose ellos y dejando á sus víctimas en la miseria.

El Estado favorece á estos especuladores, tramposos en sus infames tejemanejes de saltimbanqui, y lo mismo hace la prensa patriota.

Pues el jefe del Departamento de minas, el hoy ingeniero Hoskold, muy bien pagado por

el gobierno, sabe todo esto que acabo de contar, perfectamente bien, pero se calla, dejando que los empresarios especuladores roben a los accionistas y que el ingeniero pase informes engañosos que faciliten la especulación de los empresarios fundadores. Y aun más; este mismo jefe del departamento de minas escribe el mismo pomposo informe anual en que pondera las riquezas mineras del país, aunque sabe perfectamente que todas las compañías mineras que hasta hoy han existido en el país, han quebrado sin excepción de una sola, perdiendo su capital.

Los periódicos burgueses rechazan todos los informes que dicen la verdad sobre las minas y la supuesta y mentida riqueza minera, publicando por el contrario cuantas mentiras y falsedades se les remite sobre este tópico. *La Nación, La Prensa, La Agricultura, El Argentino* y todos los demás órganos burgueses, hacen todos lo mismo.

—Declaran que es *antiargentino* y *antipatriótico* decir la verdad sobre las minas y denuncian a los que no mienten en este sentido, a las iras de los fanáticos patrioters, del gobierno y de los especuladores de bolsa, como *opositores al engrandecimiento del país*.

Y caro se les hace pagar a los enemigos de la mentira y de la especulación fraudulenta, su antipatriótico atrevimiento. Son perseguidos y hundidos de mil modos, mientras que a los que celebran las supuestas riquezas del país y obran a favor de la especulación, se les premia con buenos sueldos, empleos y subvenciones y se les otorgan títulos de grandes sábios, geólogos, ingenieros, profesores y doctores.

La anarquía sostenida por el fraude patriótico forma la base sobre que se funda el capitalismo.

Salúdales

MINERO

## EXTERIOR

### BÉLGICA

Continuando en la Cámara belga la discusión del presupuesto de justicia, el ministro Bergerem intentó destruir la profunda impresión producida por el discurso de Anseele, que publicamos en el último número; pero no pudo demostrar ni siquiera que uno solo de los hechos citados en aquella terrible requisitoria era inexacto, limitándose a reprocharle al diputado obrero el no haber denunciado a lamagistratura las violaciones de la ley, que había llevado a la tribuna.

—Cómo! le interrumpió Anseele; si hace más de diez años que nuestra prensa viene haciendo esas revelaciones!

El diputado Hellepute tomó la palabra en nombre de los conservadores. Todos se esperaban una refutación del discurso del diputado socialista; pero con gran asombro de los que habían cifrado tan risueñas esperanzas, empezó a atacarlo personalmente, y a decir toda clase de desatinos contra los representantes obreros.

La réplica de Anseele fué aun mas elocuente y decisiva que su ataque:

—Me reprocháis la forma violenta que uso en mis ataques, dijo; pero qué importa el tono si los hechos que he referido son ciertos? Y son tan ciertos que en un meeting de obreros, no solo socialistas si no tambien de otros partidos, celebrado en estos dias en Gante, fueron plenamente confirmados; son tan ciertos, que una investigación llevada por el gobierno, despues de mi discurso, a una fabrica de dicha ciudad, ha constatado que en todo lo expuesto por mí no habla la mas minima exageración.

—Nosotros no vemos con disgusto las reformas de las cuales vosotros, nuestros adversarios, podais tomar la iniciativa. Al contrario, deseáramos veros imitar a la inteligente burguesía inglesa, la cual sabe acceder a tiempo a las reivindicaciones obreras; porque sabemos muy bien que cuanto mas altos salarios obtiene el trabajador, tanto más se aproxima a convertirse en el dueño del mundo.

Yo proponía una investigación parlamentaria sobre las condiciones de la clase obrera de Bélgica, aunque sería difícil que los trabajadores vinieran aquí a declarar. Propongo en cambio, que un miembro de la derecha y otro de la izquierda vengán conmigo para hacer de incógnito esa investigación en todo el reino. Después de un mes de esta peregrinación, de este calvario, tendremos un acopio de datos tan tremendos, que la misma burguesía se espantará ante la realidad de la situación.

«Aquí se han entonado himnos a la Compañía de hilados de *Lys*; que en 20 años ha distribuido 30,000 francos en obras de beneficencia. Bien; queeris tener una idea de lo que es un establecimiento de esa clase?»

«Figuraos una fábrica llena de vapores que impiden que se vean las obreras. El suelo es pantanoso. Las mugeres están con los pies descalzos en el barro y con el barro en las piernas, en el cuerpo, en los cabellos, en todas partes. Ellas, lo mismo que las niñas, se desnudan en presencia de los hombres, trabajan semidesnudas, y los niños pueden ver los senos de las madres y de las vírgenes.

Y sois vosotros, vosotros los que pretendéis enrostrar a las clases obreras la inmoralidad? Pero si esa inmoralidad es obra vuestra, únicamente vuestra.

«Las obreras hilanderas que son madres no logran hacer vivir sus criaturas. Existe una estadística terrible: en Gante, en un año, la mortalidad alcanzó el 50 por ciento. Cuando una madre tenia dos hijos, era sabido que uno estaba destinado al cementerio!

«Vosotros sois impotentes para remediar todos esos males. Solo nosotros podemos remediarlos; nosotros que atacamos todos los abusos, que atacamos el capitalismo todo entero. Solo en nosotros la clase obrera puede tener confianza.»

El efecto de las enérgicas palabras de Anseele puede ser considerado como una victoria socialista, puesto que durante la sesión el ministro de justicia presentó un proyecto de ley, según el cual el obrero tendrá el derecho, a pesar de cualquier pacto contrario, de controlar la medida, el peso y las demas operaciones tendientes a determinar la cantidad o calidad del trabajo hecho, lo mismo que de fijar el importe del salario. Además, la izquierda progresista presentó otro proyecto de aumento de los sueldos de los empleados inferiores y de los obreros del Estado.

Así, la acción del partido socialista arranca a la burguesía conservadora belga las reformas que son el primer escalón de la emancipación obrera.

### FRANCIA

Un telegrama de París anuncia que en Saint Vincent, cerca de Nancy, ha tenido lugar un choque entre obreros franceses é italianos. Estos hechos deplorables no son mas que el efecto de la explotación capitalista, que se vale de todos los medios para mantener la desunión en las filas del proletariado y perpetuar su dominación. La ignorancia y la miseria en que la burguesía tiene sumidos a los obreros es la causa de que éstos se hagan una feroz concurrencia en el mercado del trabajo y lleguen muchas veces a conflictos sangrientos como en este caso, de los cuales se valen los burgueses para enconar los odios de nacionalidad.

## NOTAS DE LA SEMANA

Los dineros del pueblo.—El ministro de hacienda acaba de dictar un decreto nombrando un verdadero ejército de empleados *con antigüedad del 1° de Enero*, ó lo que es igual con goce de sueldo desde esa fecha, aunque todavía no hayan asomado las narices por sus respectivas oficinas, para merecerlo.

Cuántos trabajadores, con antigüedad del 1° de año, ó mejor, del día en que nacieron, estarán sufriendo privaciones para que se pueda derrochar de esa manera el dinero a que ellos dan valor.

Dos meses y medio de sueldo, que vienen de arriba, como llovidos del cielo!.....

Con razon dicen algunos que vivimos en Jauja, y que el socialismo es una *utopia*.

La propaganda patriótica que hacen los diarios burgueses con motivo de la demarcación de la frontera chileno-argentina, ha recibido un buen golpe con los dos últimos números de *El Cid Campeador*.

El de la semana pasada, sobre todo, no puede ser mejor, pues tanto el dibujo, que es de gran mérito artístico, como la idea que representa, tan apropiada para hacer comprender el significado que la palabra patria tiene, son dignos de todo elogio.

La patria es, como representa *El Cid*, un manantial de goces para el burgués, que disfruta de ellos a costa del trabajo y de los sacrificios del proletariado.

Dice bien *El Cid Campeador* cuando pone

estas palabras en boca del burgués satisfecho: «calienta el agua soldado, para que yo tome mate.»

La caridad en acción.—Leyendo el informe anual presentado por las Damas de Beneficencia, que tan excelente ocasión ha dado a los periodistas burgueses para cargar la mano sobre los sentimientos humanitarios, las excelsas virtudes y otras yerbas aromáticas que adornan a las señoras de la clase dominante, no hemos podido a menos, al ver unas sobre otras tantas cifras acumuladas, que preguntarnos si no tendría realmente razon el señor Helguera al afirmar que no hay pobres en la República Argentina.

«Pero un nuevo vistazo a dichas cifras y un poco mas de atención puesta para estudiarlas, han sido lo suficiente para disipar nuestras dudas y dar con nuestro gozo en un pozo.

Aparte de que las gloriosas damas, mas se ocupan, según se desprende del informe, de cretinizar a los desgraciados llevándolos a confesarse, a oír misa y a comer hostias, en vez de restaurarles las fuerzas con jugosos asados y buenos vasos de vino, como los que toma el fraile cuando los comulga,—resulta que el específico de la caridad es absolutamente ineficaz para curar los males sociales.

Los pobres, lejos de desaparecer, se multiplican y continuarán multiplicándose a pesar de los sentimientos filantrópicos, mas ó menos fingidos, de las encopetadas damas, y de todas las beneficencias y San Vicentes de Paul habidos y por haber, porque no se cura un organismo enfermo con aplicar un paliativo en una de las purulencias que se manifiestan en la epidermis.

Y no es otra cosa que tomar el efecto por la causa, curar a unos cuantos *atracados* de miseria, mientras el capitalismo va propagando la enfermedad en el resto de la población.

La virtud de la caridad, tan ensalzada por la moral católico-burguesa, se reduce lisa y llanamente a que los ricos den limosna a los pobres. Poco importa que la causa de la miseria de éstos sea el monopolio de la riqueza social por parte de aquellos. La cuestión estriba, según dicha moral, en que los ricos se desprendan de las migajas que caen de su mesa y las den a los pobres, en vez de dejarlas ir con los demás desperdicios a la basura.

La panacea del ahorró es muy recomendada por los sociólogos burgueses empeñados en destruir la miseria sin atacar su origen: la acumulación de la riqueza en manos de unos pocos, que es la base del capitalismo.

Pero continuamente se presentan ejemplos de que esa panacea no cura ni alivia más que los bolsillos de algunos grandes vividores.

Tales como el Sr. Gorletti, del Rosario, que acaba de tomar las de Villadiego, con la agradable compañía de buenos miles de pesos robados a los pequeños colonos que reducian su escasa alimentación para llevar algunas cantidades a la caja de ahorros del susodicho banquero.

Segun los diarios locales, ha sido una escena muy patética la que tuvo lugar ante la casa del hñbil Sr. Gorletti cuando se supo la desaparición de este: los pobres colonos lloraban de rabia y de pesar, viendo como habían perdido la plata que tantas fatigas les costara adquirir.

Y todavía quedará gente que escuche las hipócritas recomendaciones de los economistas y filántropos burgueses, ocupados en propagar la virtud del ayuno para fácilmente hacer riquezas!

## MOVIMIENTO OBRERO

### CONFERENCIA

El sábado anterior nuestro local fué pequeño para contener la concurrencia que asistió a oír la conferencia del compañero Eduardo García, quien estuvo muy afinado al describir a grandes rasgos la historia del socialismo, siendo muy aplaudido.

Además del conferenciante, hablaron los compañeros Abad y García (M.)

Algunos trabajadores se inscribieron en ese acto al Centro Socialista.

### FASCIO DEI LAVORATORI

En la reunión celebrada el domingo por este grupo socialista, quedó aprobado el informe administrativo y el Reglamento del Co-

mité Central, nombrándose los delegados que deben representar al grupo en dicho Comité. También se resolvió adquirir un local y asociarse al Centro Socialista Obrero para la conmemoración de la *Commune*.

El *Fascio* invita a sus asociados y a todos los que simpatizan con las ideas socialistas, a la reunión que se verificará el lunes 18 del corriente, a las 8 1/2 p. m., en el local del Centro Socialista Obrero, Europa 1971, en celebración de la gloriosa *Commune* de París.

Siendo deber de todo buen socialista honrar y recordar a los mártires de la emancipación del proletariado, espera que nadie faltará a esta solemne conmemoración.

### YESEROS

A despecho de la prensa burguesa, que en estos últimos tiempos aseguraba que el triunfo de los obreros de este gremio no era un hecho, sino una farsa, y que la llamada Cámara Sindical jamás accedería a las *imposiciones de los trabajadores*, a quienes no les quedaría mas remedio que trabajar en las condiciones que antes lo hacían; y a pesar de toda esa indigna propaganda y el silencio calculado de los patronos, el lunes de esta semana los empresarios coaligados, en vista de que los obreros estaban firmes en sus propósitos, tuvieron que firmar las condiciones impuestas por los huelguistas; es decir: 3 horas de trabajo; jornal *mínimum* de \$ 4 diarios; abolición del trabajo a destajo; prohibición de ocupar obreros que no pertenezcan a la sociedad, y el pago *quincenal*.

Los yeseros han demostrado que cuando existe unión, se pueden obtener todas las ventajas deseables.

Este triunfo debe servir de estímulo para los demás gremios en general que luchan por mejorar su actual situación.

### CARPINTEROS Y ANEXOS

Entre los obreros carpinteros de nacionalidad francesa, iguorando que ya existía la sociedad gremial, trataron de constituir otra, reuniéndose con ese fin el domingo 3 en el Bar Français, Calle Esmeralda 467.

Teniendo conocimiento de esto varios compañeros de los que ya pertenecen a la Sociedad de Carpinteros y anexos, concurrieron a la reunión que tuvo lugar el domingo pasado, con el fin de participar a aquellos que ya existía una sociedad, y por tanto no tenía razon de ser la fundación de otra, resolviéndose, en vista de esto, ingresar todos en aquella.

### SASTRES

Reuniéronse el domingo pasado en su local, calle de Córdoba 1584, los obreros de este gremio.

Pocas veces hemos visto tanta concurrencia, lo cual demuestra que felizmente estos obreros van palpando la necesidad de la organización.

Abierta la sesión a las 3 de la tarde, se procedió al nombramiento de la Comisión directiva por haber renunciado los que venían desempeñando esos puestos, resultando electos: para presidente: Octavio Massighía; vice: A. Hidalgo; secretario: Domingo Donadio; pro: Eugenio Falcuci; Tesorero: Fco. Memoli.

Quedó definitivamente resuelto, instalar un taller social, ó sea una Cooperativa, en la cual serán ocupados los obreros que se hallen sin trabajo.

Se resolvió tambien pasar una invitación a las sociedades obreras, a fin de que los trabajadores puedan cooperar a dar vida a ese taller.

### TONELEROS

El mayor entusiasmo reina entre los obreros de este gremio. En el mes que acaba de terminar han ingresado 50 nuevos socios.

Siendo reducido el número de estos trabajadores, y estando asociados una gran parte de ellos pronto tratarán de mejorar su actual situación.

### ZAPATEROS

Verias han sido las tentativas que se han hecho a fin de constituir la sociedad de resistencia de trabajadores de este gremio.

Con este objeto se reunieron el día 17 del pasado Febrero, pero infructuosamente, pues concurrieron algunos enemigos de la organi-

zación, los cuales, como siempre, promovieron un desorden, creyendo por este medio desmoralizar a los iniciadores.

Sin embargo, a despecho de esos rededores, quedó nombrada una Comisión organizadora, la cual convocó a los que simpatizaran con la idea de constituir la asociación, a una reunión que tuvo lugar el domingo pasado en el local del Orfeón Gallego, a la cual concurrieron más de 300 compañeros, quedando definitivamente organizada la Sociedad de Resistencia de Obreros Zapateros.

Se nombró una comisión para redactar los estatutos.  
En las reuniones sucesivas, como en la que reseñamos, solo serán admitidos los que simpatizan con la organización.

#### HERREROS Y ANEXOS

En conmemoración del primer aniversario de la fundación de esta sociedad de resistencia, tuvo lugar en la noche del domingo anterior, una fiesta familiar en el local de la sociedad Unión Suiza, San José número 7, a la que asistieron numerosos obreros de los diferentes gremios.

Después de la primera parte del baile, hicieron uso de la palabra los compañeros Canavesio, Potau y Muñoz, demostrando que aun en las horas de alegría los obreros tenían que recordar que eran explotados, é incitando a las compañeras presentes a que cooperaran ellas también en el sentido de mejorar la suerte de los trabajadores.

#### ALBASILESE

Los obreros de este gremio que pertenecen a la cursal Barracas, celebran esta noche una fiesta en conmemoración del aniversario de la fundación de dicha cursal. La fiesta tendrá lugar en el salon «Plaza Herrera», situada en la calle «Australia» num. 1441.

Mañana a las 2 de la tarde tendrá lugar una manifestación, la cual recorrerá el siguiente itinerario: desde la secretaría, California 1450, hasta Hornos, de esta a San Patricio hasta Salta, de este punto a Puentequito, y de aquí a Montes de Oca hasta Caseros, donde se disolverá.

#### PINTORES

En el salon Rodríguez Peña 314, tuvo lugar el domingo anterior la asamblea mensual de los obreros de este gremio, a la cual concurrió un buen número de asociados. Se tomaron en consideración varios asuntos de importancia para la marcha social.

Quedó resuelto celebrar el domingo 24 del corriente una asamblea extraordinaria a fin de elegir la Comisión Directiva.

Esta noche tiene lugar en el salon calle Cangallo núm. 1756, una fiesta en conmemoración del primer aniversario de la fundación de la Sociedad, fiesta que debía haberse dado el sábado pasado, pero que fué suspendida por tener conocimiento la Comisión de que ese mismo día los compañeros de la Sociedad Herrero y Anexos celebraban una fiesta del mismo carácter.

Reina con este motivo mucho entusiasmo, al extremo de que quizás ese vasto salon será pequeño si concurren todos los que han solicitado invitaciones.

El programa de la fiesta es el siguiente:

- 1º Representación del propósito «Entre obreros, ó sea, necesidad de la organización de los trabajadores» representado por los compañeros Pizza, Costa, Bonafont y Pedrés.
- 2º Inauguración del escudo social.
- 3º Discursos de los representantes de los diferentes gremios.
- 4º Baile.

Los señores empresarios pintores, que organizaron una sociedad de contra-resistencia para oponerse a las reclamaciones de los obreros, acaban de repartir en hoja suelta el *parto de los montes*.

Decimos esto por la sencilla razón de que la sociedad gremial de obreros envió a los patronos una circular el 12 de Octubre del año anterior, en la cual solicitaban 8 horas de trabajo diarias en todos los meses del año, pidiendo además que cada patrono contestara según su criterio. Pero el asunto era grave para resolverlo, pues aun no se han dignado contestar si aceptaban ó no, y téngase presente que en el preámbulo del reglamento que ellos tienen dicen: «Que esa asociación se constituya con el objeto de tutelar los intereses referentes al ramo, y procurar el acuerdo entre empresarios y obreros.»

Ya puede verse cuál será el acuerdo que ellos buscan, cuando, considerando a los trabajadores como a seres indignos, se han llamado a silencio; y en cambio como decíamos, han repartido en hoja suelta un horario, según el cual, a contar desde este mes, los obreros tendrán que trabajar mas horas diarias que el año pasado.

Esos explotadores han esperado la época en que el trabajo es escaso, para imponer ese famoso horario. Si mañana los obreros declaran una huelga, la prensa burguesa dirá que los trabajadores quieren imponerse y que están contaminados por una mala propaganda; pero no dirá que el origen de ella se debe a las imposiciones de los patronos.

## LA MUJER EN EL PASADO

—POR—  
**AUGUSTO BEBEL**

—TRADUCCIÓN DE—  
**EMILIA PARDO BAZÁN**

#### CAPITULO IV

(Continuación)

La mujer es la impura, la corruptora que trajo el pecado a la tierra perdiendo al hombre, por lo cual los Apóstoles y Padres de la Iglesia consideran siempre el matrimonio como un mal necesario, lo mismo que se considera hoy la prostitución. Tertuliano exclama: «Mujer, deberías estar siempre de luto y vestida de andrajos, ofreciendo a las miradas de todos, tus ojos ahogados en lágrimas de arrepentimiento, para hacer olvidar que perdistes al género humano. Mujer, eres la puerta del infierno.» Jerónimo dice: «El matrimonio es siempre una falta; cuanto puede hacerse por él, es buscar que se le otorgue indulgencia santificándolo.» Para santificarlo se ha hecho del matrimonio un sacramento de la Iglesia. Orígenes decía: «El matrimonio es cosa impia é impura, el instrumento de la sensualidad y para resistir a la tentación se mutiló. «Hay que adoptar el celibato aunque perezca el género humano»; dijo Tertuliano, y Agustín añadió: «Los que no se casen brillarán en el cielo como estrellas resplandecientes, mientras sus padres (sus engendrados) parecerán astros oscuros.» Eusebio y Jerónimo están de acuerdo para afirmar que las palabras de la Biblia «Creced y multiplicaos», no debían aplicarse a la época en que vivían, y que los cristianos no tenían por qué hacer caso de ellas. Nos sería fácil ensartar rosarios de citas y textos tomados de los escritos de los varones mas notables, considerados lumbreras de la Iglesia; todos enseñaron lo mismo; todos contribuyeron con sus predicaciones a esparcir estas ideas acerca de las relaciones sexuales y el cariño amoroso entre hombre y mujer, relaciones que son, sin embargo, una ley de la naturaleza, cuya aplicación constituye deber esencial para que se cumplan los fines humanos. La sociedad moderna sufre aún cruelmente la influencia de esas doctrinas, y tarde extirpará su raíz.

Pedro dice con insistencia a las mujeres: «Sed obedientes a vuestros maridos.» Pablo escribe a los efesios: «El hombre es dueño de la mujer, como Cristo es cabeza de la Iglesia; y a los corintios: «El hombre es imagen y gloria de Dios, y la mujer gloria del hombre.» Según esto, cualquier necio puede creer: es superior a la mujer más distinguida, y en la practica así sucede.

Pablo protesta contra la educación é instrucción superior de la mujer, y ordena: «No debe permitirse que la mujer adquiera educación ó instrucción; que obedezca, sirva y se calle.»

Tales doctrinas no eran ciertamente patrimonio exclusivo del cristianismo; la posición inferior que éste señalaba a la mujer era comun a todo el mundo civilizado, y esta inferioridad se ha mantenido hasta hoy en las civilizaciones atrasadas del Oriente, con más dureza que en el cristianismo, lo reconozco. Pero lo que ha mejorado progresivamente la suerte de la mujer, en lo que se llama mundo cristiano, no es tanto el cristianismo como los progresos de la civilización occidental.

No se debe al cristianismo el que la situación de la mujer sea hoy superior a la que ocupaba al advenimiento de aquél. Si el cristianismo es hoy con la mujer más suave, es que las ideas se le impusieron mal de su grado. Los fanáticos de la «misión libertadora del cristianismo» opinan lo contrario, y afirman que el cristianismo emancipó a la mujer de su condición primitiva, apoyándose sobre todo en el culto de María, Madre de Dios, culto que el sexo femenino debe considerar alto homenaje que se le rinde. Por desgracia, las consecuencias lógicas de este culto no trascendieron a la ley ni a las costumbres. Los Santos y los Padres de la Iglesia, y otros muchos varones ilustres, aparecen, sin excepción, contrarios a la mujer. El Concilio de Magón, antes citado, que en el siglo vi discutí si la mujer tenía ó no alma, nos suministra un argumento que prueba la escasa benevolencia del catolicismo hacia la mujer. La introducción del celibato de los

sacerdotes por Gregorio VII, (1) la furia de los reformadores, de Calvino en particular, contra los «placeros de la carne», y, sobre todo, la Biblia con sus sentencias hostiles a la mujer, nos demuestran lo contrario.

(1) Esta decisión provocó una protesta del clero secular, de la diócesis de Maguncia, que decía categóricamente: «Vosotros los Obispos, lo mismo que los abades, disfrutais de riquezas, de banquetes de reyes, de lujosos trenes de caza; nosotros, pobres clérigos, no tenemos más consuelo que la posesión de una mujer. ¡La continencia es, sin duda alguna, gran virtud; pero hártro difícil y dural! (Ives Guyot: Estudios sobre las doctrinas sociales del cristianismo, 2ª edición. París, 1881.)»

## Fascio dei Lavoratori

(Grupo socialista de idioma italiano)

Quedan invitados los socios de este grupo a la segunda reunión de la asamblea general que tendrá lugar el domingo 24 del corriente; a las 2 p. m. en la calle San José núm. 7.

## Reuniones gremiales

#### CARPINTEROS Y ANEXOS

Esta Sociedad celebrará el día 17 del corriente a la 1 p. m. la asamblea que el domingo 24 de Febrero próximo pasado fué suspendida por falta de número.

Se ruega encarecidamente la asistencia.  
Punto de reunión: Europa 1971.

#### HOJALATEROS, GASISTAS Y ANEXOS

Se invita a los asociados a la asamblea extraordinaria que tendrá lugar esta noche a los 8 p. m. en el local social, Europa 1971.

#### SOCIEDAD OFICIALES TONELEROS

Mañana a las 8 p. m. celebrará asamblea ordinaria en el local del Centro Socialista Obrero, Europa 1971.

#### SOCIEDAD DE FIDELEROS

Por haberse suspendido el domingo pasado la reunión anunciada, se cita a los socios a la asamblea extraordinaria que tendrá lugar mañana 17 a la 1 p. m. en el local social, Pichincha 164.

Se recomienda la asistencia.

#### SOCIEDAD DE COSTURERAS

El domingo 24 del corriente, a las 8 p. m. celebran asamblea en el local de la calle Europa 1971, a fin de tratar asuntos de la mayor importancia para la futura marcha social.

La Comisión Directiva recomienda a las asociadas y a todas las costureras asistan puntualmente a esta reunión.

## A los suscriptores

Se avisa a los compañeros suscritos a «La Vanguardia» que, con motivo de vencerse el presente trimestre, y dada la importancia de la marcha regular que se debe dar a nuestro periódico; es de suma necesidad que, los compañeros que aún no hayan satisfecho la cuota, lo hagan cuando vaya el cobrador, pues este no dejará de ir repetidas veces aun que sientamolestarlos.

EL ADMINISTRADOR

## Grupos Socialistas

Centro Socialista Obrero, Europa 1971.  
Fascio dei Lavoratori, Europa 1971  
Les Egaux, Esmeralda 469  
Club Vorwärts, Rincon 1141  
Centro Universitario Socialista, Europa 1971.

## Centro Socialista Obrero

1971 EUROPA 1971

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político ó gremial.

En el local se pueden leer los periódicos y revistas siguientes:

L'Ère Nouvelle, de París; Critica Sociale, Milán; Lotta di Classe, Milán; Il Grido del Popolo, Turín; L'Èra Nuova, Génova; Il Comune di San Remo, San Remo; El Socialista, Madrid; El Grito del Pueblo, Alicante; Le Socialiste, París; The People Nueva York; Vorwärts, Buenos Aires; Lega Ferroviari Italiani, Milán.

## Sociedades Gremiales

Albañiles y anexos...	Ayacucho 760
Sección Barracas...	California 1316
Id Id Belgrano...	25 de Mayo 7382
Bodegueros y Lico- ristas .....	Esmeralda 469
Carpinteros y anexos.	Europa 1971
Constructores de car- rujes y anexos....	Rincon 1141
Carpinteros.....	Sto. y. P. M. (Boca)
Caldereros.....	Id. Id.
Calafates.....	Id. Id.
Dependtes. almacen.	Estados Unidos 642
Escultores.....	Paraná 1215
Estivadores.....	(Boca)
En Mosaicos.....	Ayacucho 760
Fideleros.....	Pichincha 164
Herreros, mecánicos y anexos.....	Ayacucho 760
Hojalateros, gasistas y anexos.....	Europa 1971
Ladrilleros.....	Gran Chaco 808
Marmoleros.....	Ayacucho 760
Mayorales y cocheros de tramway.....	Zeballos 228
Moldeadores en tier- ra romana.....	Junín 1413
Marineros y Foguis- tas.....	Crucero y Lamadrid
Panaderos.....	Cuyo 1327
Pintores.....	Río Bamba 625
Id. Sacursal Bar....	California 1316
Sastres.....	Córdoba 1584.
Tabaqueros.....	Europa 1971
Talabarteros.....	Buen Orden 868
Tapiceros.....	Alsina 1486
Tipógrafos.....	San José 7
Torneros.....	Cuyo 1327
Toneleros.....	Europa 1971
Yeseros.....	Uruguay 45

## BIBLIOTECA

## LA VANGUARDIA

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

El Capital, por CARLOS MARX.....	\$ 3.00
La Mujer ante el Socialismo, por AUGUSTO BEBEL (traducción de Emilia Pardo Bazán).....	3.00
Misera de la Filosofía, por CAR- LOS MARX.....	1.00
Colectivismo y Revolución, por JULIO GUESDE.....	0.20
Estudio sobre el socialismo científico, por GABRIEL DEVILLE.....	0.20
Observaciones sobre la cuestión social, por DE AMICIS.....	0.20
Ley de los salarios, por JULIO GUESDE. Socialismo utópico y socialismo cien- tífico, por ENGELS.....	0.20
La Autonomía y la Jornada legal de 8 horas, por PABLO LAFARGUE... Manifiesto Comunista, por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS.....	0.15
El Colectivismo, por JULIO GUESDE.	0.15
EN IDIOMA ITALIANO	
G. Oggiero—Il Socialismo.....	0.15
Filippo Turati—Le otto ore di lavoro Lo stesso—Rivoluzione e rivoluzione....	0.10
Dario Papa—Un'udienza al tribunale di guerra.....	0.05
Retrato de CARLOS MARX.....	0.50

NOTA.—En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.

## EL SOCIALISTA

De este periódico—órgano del partido obrero español—que se publica en la capital de España, hemos recibido y seguiremos recibiendo semanalmente noventa ejemplares, para atender los pedidos de suscripción.

Los compañeros de idioma español que quieran conocer detalladamente el movimiento obrero, europeo deben suscribirse a *El Socialista*.

#### PRECIO Y CONDICIONES

El precio de suscripción se fija en \$ 1 mn. por trimestre adelantado, pagadero en el local de esta administración.

## Critica Sociale

Revista quincenal del socialismo científico, bajo la dirección de FELIPE TURATI y con la colaboración de los principales escritores socialistas.

Suscripción adelantada. 10 liras por año.  
Dirección: Portici Galleria V. E. 23 (2º pia-  
no nobile).—Milano.

#### IMPORTANTE

La Redacción se reserva el derecho de corregir ó acortar los artículos que se le envían para ser publicados. Los que no quieran que sus escritos sufran ninguna alteración, sírvanse hacerlo constar así al remitirlos. En este último caso serán publicados íntegros ó no publicados, si a juicio de la Redacción no reúnen las condiciones requeridas para darlos a la publicidad.  
Los manuscritos no se devuelven.